

## **La UDI muestra los dientes al mundo progresista**

**Omar Cid. El Rodriguista**

*" Seguiremos disputando a los comunistas palmo a palmo, todas las poblaciones del país... Creemos que es indispensable levantar siempre una alternativa de lucha contra el marxismo y, en definitiva, por la libertad." (1984, campamento Raúl Silva Henríquez) Jaime Guzmán*

### **En el nombre del padre**

Las palabras del señero líder de la derecha tradicional han tomado fuerza y forma en el transcurso de los años, tanto es así que un representante de su colectividad la UDI, estuvo a punto de lograr el gran objetivo de ser elegido Presidente de la República, conviene entonces ahondar en el pensamiento de uno de los fundadores de esta nueva derecha y con ello desentrañar, esta amenaza de tono mucho más populista, como es Lavín.

Las fuentes ideológicas de Guzmán, se encuentran en el pensamiento católico (Opus Dei), en especial la reflexión conservadora de José Antonio Primo de Rivera, fundador de la Falange española, organización de corte fascista, surgida antes de la guerra civil, se suma a ello, la práctica económica neoliberal instaurada en la Universidad de Chicago y que ocupa su espacio durante la dictadura y el gobierno de la Concertación con rostro democrático. En síntesis la UDI, fruto del esfuerzo orgánico de Guzmán, suma tres vertientes fundamentales el nacionalismo, gremialismo corporativista y el neoliberalismo.

El nacionalismo tecnócrata heredado de Jorge Alessandri, a quien Guzmán y la derecha en general veneran como último representante de esa vertiente (la derecha) elegido de modo democrático, representante de esa concepción de patria; por la cual se deben dejar de lado las diferencias sociales que nos dividen y las argucias ideológicas que tienden a confundir a la gente, Guzmán dirá entusiasta en la Revista Cosas n°200 del 31 de mayo de 1984 "

Soy un ferviente alessanrista, y he sido también un resuelto partidario del gobierno de las FF.AA. y de orden, sin perjuicio de mantener siempre mi independencia". Del pensamiento de Alessandri pueden decantarse otros dos elementos de interés la sobrevaloración de la solución técnica en desmedro de lo político, el caudillismo pragmático por sobre el esquema de partidos.

Lo gremial que se define en palabras de Guzmán como "... El gremialismo no es una ideología política ni jamás ha pretendido serlo. Muy por el contrario, propicia la autonomía de los cuerpos intermedios no políticos de la sociedad, para cumplir con sus fines propios, sin ser instrumentalizados por las ideologías, gobierno o partidos políticos, cualesquiera que estos sean.

Sin embargo, esto no impide que los gremialistas, en cuanto ciudadanos que somos, asumamos la opción política sea ideológica o contingente, que cada cual prefiera" ( Mi hermano Jaime, Rosario Guzmán, pag. 112, Ed. Ver 1992)

La proyección política de este pensamiento se encuentra implementada en la constitución de 1980. En el Art 1º, inciso 3º se reconoce y ampara la existencia de cuerpos intermedios, la libertad del hombre de asociarse es transmitida, delegada al cuerpo intermedio sea éste un sindicato, partido político, etc. Lo hace por tanto autónomo, la libertad en este caso se entiende en cuanto al fin específico de la organización bajo el principio de la subsidiariedad. Y se entiende, como el principio por el cual el Estado reconoce y ampara la libertad de las personas, reconociendo el derecho de estas a emprender las actividades que estimen convenientes, para la obtención de fines propios y específicos, pudiendo el Estado intervenir donde los particulares no quieran. Bajo esta lógica el motor del desarrollo social, cultural y político se encuentra en el sector privado y el Estado podrá actuar ahí donde los particulares no puedan o deseen. La libertad de estos cuerpos tiene limitaciones, no dejadas al azar por quienes desarrollaron el cuerpo legislativo que nos rige, la autonomía sólo rige para las actividades y fines propios de acuerdo a la naturaleza de la organización, con ello establece una separación o atomización porque no se puede intervenir en el fin de otro cuerpo social. El Art.23 se dice que los partidos políticos no podrán interferir en el funcionamiento de los organismos gremiales ni estas asociaciones realizar actividades político partidistas, se trata de mantener la separación social a toda costa, "Divide y gobierna" es el elemento fundamental, se dice que los cargos de directiva de un partido y el de una organización gremial es incompatible, esta reforma del 89 "ablandó" la disposición original que prohibía incluso militar en un partido político si se era dirigente social. El castigo para quien infrinja esta ley es la inhabilidad o la multa dependiendo de la gravedad. El pensamiento neoliberal y su aplicación económica es la innovación fundamental que adquiere esta nueva derecha, proyecto que no es fruto de las cartas de mago, ni mucho menos. Tuvo su origen en 1956 con el contrato de intercambio de estudiantes entre la Universidad Católica de Chile y la Univ. De Chicago, con esta estrategia se intentó influir en jóvenes intelectuales con el afán de separarse de la reflexión de corte estatista y de desarrollo social llevada a cabo por la CEPAL . Las ideas centrales grosso modo de dicha reflexión económica son: reducir el tamaño del Estado, descentralizar la actividad económica y finalmente defender y promover la propiedad privada. En 1965 obtienen un logro fundamental, el control de la Escuela de Economía de la U.C. con Sergio de Castro como Decano, 1975 como es de público conocimiento asumen la política económica de la dictadura e implementan su proyecto sin importar el costo social que trajo. La simbiosis de elementos ya expuestos vertientes dará vida a esta atrevida derecha, que consagra su modelo en la constitución política que rige a todos los ciudadanos de este país.

### **Acción política**

La UDI se ha caracterizado por ser un partido, altamente organizado, con capacidad de acción suficiente, apoyado por un fuerte sustento económico empresarial, sus contactos con el mundo militar, los sectores conservadores de la iglesia, y el resultado electoral producto de la penetración social en los sectores populares. La UDI de hecho se autodefine como "...Un partido popular de corte cristiano". (La Tercera,27 agosto del 2000, Pablo Longueira).

Desde esa perspectiva, se trataría de una propuesta neofascista con apoyo tecnológico en lo visual con fuerte lógica de Marketing de su nuevo producto, porque la política despolitizada, pasó a ser un elemento más de la oferta y la demanda y Lavín con sus clones repartidos por los municipios del país el "Combo"

del momento. La versión abierta y centrista elaborada por los círculos cercanos a Lavín resultó mucho más provechosa -para este sector- que la pinochetización del discurso. Para los intereses actuales del mundo conservador, Pinochet es un cadáver y resucitarlo sería el peor error que pueden cometer.

El proyecto de la UDI es el de recoger como legítimos herederos del gobierno militar el apoyo popular que este concitó, en ese sentido su labor es disputar a la DC y a la izquierda el mundo popular, la diferencia entre la UDI y la derecha tradicional es el papel que juega en el mundo popular ocupando las mismas prácticas que históricamente pertenecieron a la izquierda, el fundamento es intentar la solución del problema de la pobreza , pero compartiendo con ellos el sufrimiento y esa es la diferencia con la derecha anteriormente existente en el país, los viejos conservadores poseían la lógica del patrón de fundo, la igualdad de la hora del rosario, decantando su preocupación por la pobreza en el asistencialismo, la nueva derecha organiza y se legitima como opción dentro del mundo popular .

Un elemento no menor y anteriormente retratado es el hecho que la UDI es un partido doctrinario que no está dispuesto a transar dichos principios. En lo orgánico la UDI es un partido de cuadros con raigambre en la población, la derecha tradicional actúa desde la cúpula y sintoniza a través del Marketing. A los militantes UDI no les asusta la soledad del discurso, están dispuestos a influir a largo plazo con una actitud monolítica, casi religiosa. En ese sentido se puede dejar caer al santo pero la creencia y los postulados últimos son inalterables. La estrategia política de la UDI es la de conformar un conglomerado político llamado partido popular que agrupe tanto a la derecha como a un importante sector de la DC, dando gobernabilidad y aceptación social a su obra más relevante, los logros político económicos de la dictadura militar.

Este llamado de unidad, en realidad es la continuación de la política excluyente que los caracteriza y evoca el vetusto discurso de la falange nacional desde sus inicios. No nos podemos olvidar del mesianismo que persiguió los primeros pasos de la falange y de su líder Eduardo Frei Montalba, que los guió al triunfo de 1964. El Mercurio del 10-12-2000, en su cuerpo D realiza un extenso análisis acerca de las intenciones de la UDI, entre las más relevantes, puede citarse "Una de las tareas fijadas fue la de inscribir jóvenes de 15 para arriba porque en cinco años más tendrán 20 y serán la fuerza vital de un gobierno de centro-derecha", puede compararse esta intensión con la mítica Patria Joven, que diera al gobierno demócrata-cristiano una fuerza social de proporciones, es evidente que los fines de uno y otro se distancian en tiempo y labores. En el mismo artículo el diputado Coloma afirma " Cuando uno está haciendo bien las cosas no hay nada peor que quedar estáticos, de alguna manera los partidos tienen que tener capacidad de entender los apoyos ciudadanos para darle más énfasis a lo que se está haciendo". Si hubiera que buscar puntos débiles, esos no sólo se encuentran en la tradición anti- democrática de esta derecha; es necesario también ahondar en sus fundamentos no sólo doctrinarios, sino en sus prácticas culturales. A mi juicio ahí se sitúa la debilidad esencial este conservadurismo religioso que permea su estructura partidaria, entra en contradicción con el liberalismo económico y por tanto su actitud frente a la modernidad, posmodernidad y sus consecuencias los hace caer en el dogmatismo.

### **Lavin el hijo predilecto**

El candidato de la Alianza por Chile resulta ser el espejo perfecto del llamado proyecto popular ya latamente desglosado en las líneas anteriores, de espíritu religioso, con formación económica, con grados importantes de aceptación popular,

de risa fácil, economía de lenguaje, afable, televisivamente buena persona, sin duda colmó las expectativas de este sector ansioso de tener un liderazgo que proyectar para los próximos años, ajeno a las disputas del momento Lavín, es casi un alma que vaga por los municipios del país sin ser tocado por esos pedestres políticos que todos ya conocen. Su discurso de seguridad ciudadana, de vigilancia durante las 24 horas con mano firme, dispuesto a amargarles el espacio público a quienes rayan graffities, pululan con sus melenas anarcoides, o venden todo tipo de productos imaginables por las calles de Santiago Centro.

Llegar a la comuna de Santiago, es ganar en el sector donde se supone que la concertación debiera concitar apoyo, es sacarse ese lastre de que solo se construye en Las Condes, es situarse en el corazón mismo del poder municipal, por lo privilegiado del sector. Como un anuncio subliminal de quien comienza con cierto tiempo de anticipación a probarse la banda presidencial, si es que los sectores democráticos no despiertan de su letargo en el que se encuentran.

### **Los desafíos del presente**

Las preguntas que surgen al analizar estos elementos, bordean la incapacidad de la izquierda para reaccionar contra esta verdadera cruzada de integrista político, se puede aludir al poder económico, a las dificultades constitucionales, pero eso no justifica en ningún caso el inmovilismo, la abulia y el conformismo que rodea a ciertos sectores de la izquierda y la concertación.

La izquierda se ha hecho experta en construir micro-discursos incapaces de hacerse palpables en la sociedad, se escuchan quejas del sistema imperante, del llamado a votar nulo, de trabajar sin cesar por tal o cual candidato, pero en los hechos no existe una voluntad de trabajo conjunto, con una estrategia coherente y posible de llevar a cabo. En ese sentido la UDI se encuentra muchos pasos delante de nosotros, pero las culpas de los sectores progresistas no son menores. Se hace necesario articular los movimientos sociales, prepararlos para los momentos difíciles que se avecinan, entender que el trabajo conjunto, dejando de lado las absurdas y bizantinas disputas ideológicas son el camino que permitirá construir la llamada masa crítica tan necesaria en nuestros tiempos, nada se consigue si no se tiene una base social con la cual construir un proyecto democrático que nos sacuda de esta absurda construcción policial que es la constitución de 1980.

La derecha está clara en sus fines, es la izquierda la que se encuentra trabada todavía sin descubrir la manera de hacerse presente no solo desde el punto de vista electoral sino como una fuerza social dispuesta a disputar los espacios de poder que como ya sabemos se encuentran hoy bastante aminorados en La Moneda



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: <http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos,

información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a:  
[archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

